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Protokollauszug 
Öffentliche Sitzung des Bürgerforums vom 25.03.2025 

 

 

Zu Ö 6.3 Flächendeckende Einrichtung von Park- und Haltezonen für Pflege- und Lieferdienste 
geändert beschlossen 
FB 68/0161/WP18 

 

Der Antragsteller, Johannes Plettner-Marliani und das Koordinationsteam Radentscheid erläutern ihren Bürgerantrag 
anhand einer Präsentation. Diese wird der Niederschrift in Allris beigefügt. 
 
Das Koordinationsteam Radentscheid thematisiert in seinem Bürgerantrag nach § 24 GO NRW die Parkproblematik 
in Aachens Innenstadt. Die Antragstellenden fordern die flächendeckende Einrichtung von Park- und Haltezonen für 
Pflege- und Lieferdienste in Aachen. Ziel ist es, vor allem den Pflegediensten, eine effizientere Tourenplanung zu er-
möglichen und ihre Arbeit im Zuge der Mobilitätswende zu erleichtern. 
 
Die Antragstellenden schlagen bspw. vor, Parkzonen im Abstand von maximal 200 Metern mit einer zeitlichen Gültig-
keit von 6 bis 20 Uhr zu installieren. Diese Zonen sollen es Pflegekräften ermöglichen, länger zu parken, um Pflege-
bedürftige effizient betreuen zu können. Eine schrittweise Umsetzung wird angestrebt, beginnend in der Innenstadt 
und den angrenzenden Stadtteilen. 
Herr Große-Puppendahl, Mobilitätsexperte des FB 68 übernimmt das Wort und verweist auf die öffentlich einsehbare 
Vorlage, die detaillierte Informationen enthält.  
 
Er bewertet die derzeitige Ist-Situation und erklärt, dass zahlreiche Parkflächen / Abstellflächen für Handwerker, Pfle-
gedienste mit Ausweisen vorhanden sind. Die Fehlbelegungen dieser Flächen erfolgen in der Mehrzahl der 
Fälle durch widerrechtliches Parken bzw. nicht i. S. des Gesetzgebers stattfindendes Be- und Entladen. Dort wo 
Engpässe bestehen oder Bedarf geäußert wird, erfolgt eine umgehende Prüfung der Ist-Situation und die 
Klärung straßenbehördlicher und verkehrsplanerischer Fragen durch den FB 68 Mobilität und Verkehr. Im 
Anschluss erhält der Bedarfsträger eine entsprechende Stellungnahme der Fachverwaltung. 
 
Diese systematische, einzelfallbezogene Vorgehensweise wird für das gesamte Stadtgebiet inklusive der Bezirke 
angewandt. 
 
Ein Vertreter des Caritas-Pflegedienstes nimmt Stellung zum Thema. Er hebt hervor, dass im Stadtkern die Arbeits-
zeiten der Pflegekräfte stark durch lange Wege und Koordinierungszeiten belastet sind. Diese Herausforderungen 
werden durch Baustellen und den Mangel an verfügbaren Parkplätzen noch verstärkt. Er weist darauf hin, dass zwar 
Parkausweise für Pflegekräfte vorhanden sind, jedoch oft keine freien Ladezonen zur Verfügung stehen, um die not-
wendigen Dienstleistungen effizient erbringen zu können. Dies führt zu einem hohen Verbrauch an Wegezeiten, was 
die Arbeit der Pflegekräfte zusätzlich erschwert. Er fordert, die Belange der Pflegedienste bei zukünftigen Planungen 
stärker zu berücksichtigen. Besonders auch im Hinblick auf den Fachkräftemangel. 
 
Herr Große-Puppendahl antwortet direkt auf die Ausführungen und bedankt sich für die wertvollen Perspektiven. Er 
erkennt die berechtigten Probleme, die im Zusammenhang mit dem Wirtschaftsverkehr in Aachen bestehen, insbe-
sondere die vielfältigen Nutzungsansprüche von Lieferdiensten, Pflegeeinrichtungen und anderen Akteuren. Er be-
tont, dass die Stadt kontinuierlich daran arbeitet, neue Lade- und Lieferzonen einzurichten, um den unterschiedlichen 
Bedürfnissen gerecht zu werden. Dabei weist er jedoch auf die begrenzten Personal Kapazitäten hin.  
 
Herr Hilgers bedankt sich für die bisherigen Ausführungen und erkennt an, dass bereits viel im Bereich der Planung 
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und Umsetzung von Lade- und Lieferzonen unternommen wird. Er bezieht sich auf die Vorlage, dass es aus perso-
nellen Gründen nicht immer möglich ist, alle Anliegen sofort anzugehen und wünschte die Thematik bekäme dann 
eben eine erhöhte Priorität. Er hebt hervor, wie wichtig es ist, die besten Arbeitsbedingungen für Pflegekräfte zu ge-
währleisten. Unsere Gesellschaft überaltert, die Menschen die noch in der Pflege arbeiten müssen „gehegt und ge-
pflegt“ werden. 
 
Eine Bürgerin äußert ihre Besorgnis über die Situation im ambulanten Pflegedienst und berichtet, dass es massive 
Personalprobleme gibt. Sie erklärt, dass viele Mitarbeiter durch Dokumentation und Wegezeiten kaum zur eigentli-
chen Pflege kämmen, was zu einer spürbaren Unterversorgung führt. 
 
Der Vertreter der Caritas äußert, dass 28 % der Arbeitszeit für Wegezeiten aufgewendet werden, was seiner Mei-
nung nach nicht ausreichend vergütet wird. Er betont, dass die hohen Wegzeiten eine erhebliche Belastung für die 
Mitarbeiter darstellen und sich negativ auf die Arbeitsbedingungen auswirken. 
 
Frau Keupen stellt die Arbeit der Pflegedienste in den Mittelpunkt ihrer Ausführungen und betont die unterschiedli-
chen Bedarfe, die in einer engen Stadt wie Aachen bestehen. Sie hebt hervor, dass es eine sehr hohe Priorität für 
die Schaffung von Liefer- und Ladezonen gibt, um den Anforderungen sowohl der Pflege als auch des Handels ge-
recht zu werden. Sie fordert dazu auf, an vielen Stellen aktiv zu werden, um die Bedürfnisse der Pflegekräfte und der 
Bürger zu berücksichtigen. Frau Keupen erklärt, dass Pflege aber auch Handel höchste Priorität haben sollten und 
dass dies systematisch verfolgt werden muss, als Grundlage für eine funktionierende Stadt. Darüber hinaus sichert 
sie zu, dass das Thema prioritär bei der Gestaltung des Straßenraums berücksichtigt wird. Sie verweist auf den Mo-
bilitätsausschuss, der für die genannten Aspekte zuständig sei und betont die Notwendigkeit, konkrete Maßnahmen 
zu ergreifen. Als Beispiel nennt sie den Karlsgraben, wo bereits Fortschritte in Bezug auf Barrierefreiheit und die Ein-
richtung von Liefer- und Ladezonen erzielt wurden. 
 
Frau Scheidt schließt sich den Ausführungen von Frau Keupen an und betont die Bedeutung der Zusammenarbeit, 
um den Herausforderungen im Pflegebereich und der Stadtentwicklung gerecht zu werden. Sie hebt hervor, dass die 
kostenlosen Parkausweise dazu dienen, um die Mobilität der Pflegekräfte zu unterstützen. Sie bittet die Caritas um 
konkrete Beispiele, wie andere Städte mit ähnlichen Herausforderungen umgehen. Sie findet es interessant zu erfah-
ren, warum Kollegen in anderen Städten möglicherweise weniger Probleme haben und welche Lösungen dort erfolg-
reich umgesetzt wurden. Anschließend betont Frau Scheidt den Unterschied zwischen ländlichen und städtischen 
Gebieten. 
 
Herr Große-Puppendahl äußert den Wunsch nach einem Termin mit dem Vorsitz der Caritas, um die Anliegen der 
Pflegekräfte besser nachvollziehen und verstehen zu können. 
 
Die Antragstellenden zeigen sich wohlwollend gegenüber der Verwaltung, betonen jedoch die Notwendigkeit eines 
systematischen, stufenweisen Ansatzes bei der Umsetzung von Maßnahmen. Sie plädieren dafür, dass eine sorgfäl-
tige Abmessung und Konzeption durch einen externen Dienstleister in Betracht gezogen werden sollte. 
 
Frau Göths erkennt die bestehenden Probleme und weist darauf hin, dass im Bürgerforum keine Beschlussentschei-
dungen getroffen, sondern lediglich eine Empfehlung abgegeben werden könne. Sie fragt die Antragsteller, welche 
Schritte ihrer Meinung nach unternommen werden können, um das Anliegen voran zu bringen. 
 
Herr Große-Puppendahl hebt erneut die Problematik der geringen Personalausstattung im Fachbereich hervor. Er 
betont, dass eine verfeinerte Darstellung der aktuellen Situation notwendig ist, um die Herausforderungen besser zu 
verstehen und gezielt anzugehen. Er weist darauf hin, dass es wichtig ist, spezifische Ordnungsverstöße konsequent 
zu ahnden, insbesondere da ja ausreichend Parkflächen vorhanden sind. 
 
Die Antragsteller äußern den Wunsch, dass ihre vorgestellte Konzeption von der Verwaltung genutzt wird. Ebenso 
betonen sie die Wichtigkeit, die Erfahrungen der Pflegedienste zu ermitteln und in die zukünftigen Verkehrsplanun-
gen einzubeziehen. Sie befürworten ein Treffen mit den genannten Akteuren und der Fachverwaltung sehr und be-
danken sich bei Herrn Große-Puppendahl für das Engagement. 
Herr Dopatka befürwortet einen intensiven Austausch zwischen dem Fachbereich (FB68) und den relevanten Ver-
bänden. Zusätzlich weist er darauf hin, dass sich der Mobilitätsausschuss erneut mit dem Thema befassen soll. 
 
Beschluss: 
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Das Bürgerforum nimmt die Ausführungen zur Kenntnis und begrüßt den geplanten Austausch zwischen Antragstel-
lenden, Pflegediensten und Verwaltung. Anschließend mögen die Beratungen im Mobilitätsausschuss fortgeführt 
werden. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig angenommen 
 
 

Anlage 1 2025-03-25_Präsentation Radentscheid Aachen, Plettner-Marliani, Johannes 
 
 

[Dokumentende] 
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FLÄCHENDECKENDE EINRICHTUNG 

VON PARK- UND HALTEZONEN FÜR 

PFLEGE- UND LIEFERDIENSTE

BÜRGERANTRAG 

FLÄCHENDECKENDE EINRICHTUNG VON PARK- UND 
HALTEZONEN FÜR PFLEGE- UND LIEFERDIENSTE

DURCH DEN RADENTSCHEID AACHEN SATTELT AUF!
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Agenda

• Stand der Umsetzung des Radentscheids

• aktuelle Herausforderungen und Aktivitäten der Aktiven des 
Radentscheids

• Inhalte des Bürgerantrags

• Bewertung der Vorschläge der Verwaltung

• Statement der Pflegedienste

• Zusammenfassung
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Sieben Ziele für ein lebenswertes Aachen
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• 2019 wurden vom Rat die 7 Ziele 
zur Verbesserung der 
Radinfrastruktur beschlossen

• Seitdem arbeitet die Stadt an der 
Umsetzung. Eine Gruppe von 
Aktiven des Radentscheid 
begleitet den Prozess.

• https://radentscheid-
aachen.de/radnetzkarte/

Stand der Umsetzung Radentscheid Aachen
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Aktuelle Herausforderungen 

Radfahrende:
• „Wann passiert endlich richtig etwas?“
• „Wo bleibt die gute Radverkehrsinfrastruktur?“

Autofahrende und zu Fuß Gehende: 
• „man steht immer mehr im Stau!“
• „für die Fahrradfahrenden wird alles getan!“

Anfang 2024 Start der Kampagne der Aktiven im Format „der Radentscheid lädt ein“. 
Ziele:
• Herausforderungen der anderen Verkehrsteilnehmenden verstehen
• Transformationsprozesse im Kontext Radverkehrsinfrastruktur erklären
• gemeinsam Auswirkungen auf Verkehrsbedarfe diskutieren
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Bisherige Diskussionsrunden 

• Pflegedienste 

• Gewerbetreibende im Kontext 
konkreter Maßnahmen

• Schulen
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Erfahrungen aus der Diskussion mit Pflegediensten 

Pflegedienste
• sind relevante Dienstleister in unserer Gesellschaft
• Mit dem Auto – mit dem Rad – zu Fuß

Gemeinsame Sicht: „Radverkehrsinfrastruktur in Aachen ist stark 
verbesserungswürdig“
• Umstieg auf E-Bikes zum Teil möglich, aber nicht für alle Touren
• Viele Touren sind mit dem Auto notwendig, Fahrzeitreduktion gewünscht

Parken
• ist ein großes Problem, Zunahme der zugelassenen KFZ um 18% (1995-2021)
• Gemeinsamer Nenner: Pflegedienste, die Autos zur Erfüllung ihrer Arbeit nutzen 

müssen, sollen gute Parkmöglichkeiten haben, priorisiert vor anderen Parkenden!
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Inhalte Bürgerantrag

• Stufenweise Einrichtung eines Netzes an Park- und Haltezonen

• Abstand ca. 200 m zwischen zwei Parkzonen

-> z.B. Gebiet innerhalb des Grabenrings, grobe Schätzung: 
Erhöhung der Anzahl der Zonen von heute ca. 15 auf zukünftig ca. 34

• Eine Parkzone sollte mindestens 25 m lang sein

• Parkzonen sollten zwischen 6 - 22 Uhr bis zu 45 min genutzt
werden können

• Nach Realisierung soll die Nutzung der Parkzonen überwacht 
werden

• Erste Stufe im Alleenring
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Unsere Einschätzung der Einschätzung der Verwaltung

Gleicher Ausschnitt: Rot = nicht innerhalb 
100m Fußweg erreichbar

Liefer- und Ladezonen nach 
Angabe Verwaltung
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Sind alle Liefer- und Ladezonen geeignet?

Erste Prüfung der ausgewiesenen 
Liefer- und Ladezonen zeigt auch:
1. Zonen mit stark einge-

schränkter Nutzbarkeit 
z.B. 9-12 oder 6-14 Uhr

2. Taxistände
3. Bushaltestellen
4. Kreuzungsbereiche
5. Wendehämmer
Hier sollte eine genauere Prüfung 
auf Eignung erfolgen.
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Erreichbarkeit bei Reduktion auf geeignete Liefer- & 
Ladezonen

potentiell geeignete Liefer- und 
Ladezonen 

alle Liefer- und Ladezonen 
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Statement Pflegedienste

• Josif Cvetkovski (Caritas)

• Jutta Gindorff (Avenitas Pflegedienst)

• Yvonne Retz (Fauna Freie Alten- und Nachbarschaftspflege e.V.)
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Zusammenfassung

• Mobilitätswende – aber gemeinsam!
• Fokussierung auf die Bedürfnisse der relevanten Verkehrsteilnehmenden
• Ziel des Antrags: Einrichtung und Freigabe von Liefer- und Ladezonen für 

Pflegedienste
• Die von der Verwaltung vorgeschlagenen Liefer- und Ladezonen sind nur bedingt 

geeignet -> Überarbeitung erforderlich
• Vorhandene Zonen sollten so ergänzt werden, dass die im Antrag geforderten 

Abstände von 200m zwischen zwei Zonen wirklich erreicht werden
• Eine gezielte Strategie zur beschleunigten Erreichung eines vollständigen Netzes 

sollte beschlossen werden
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